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十四屆全國
人大常委會第十

四次會議今起召開，備受關注的民營經濟促進法草案將進行二次審
議。全國人大常委會法制工作委員會（簡稱 「法工委」 ）發言人辦
公室表示，制定民營經濟促進法、加強民營經濟法治保障，作為推
動民營經濟健康發展、高質量發展的基礎工程，正當其時。二次審
議後，全國人大常委會法工委將進一步徵求各方面意見，修改完善
草案，保證民營經濟促進法盡快審議出台。

全國人大常委會委員、民建聯立法會議員李慧琼昨日表示，會
就民營經濟促進法，提出香港相關的建議。

大公報記者 馬靜、龔學鳴

責任編輯：陳晴妍 美術編輯：賴國良
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民營經濟促進法草案

法治是民營經濟發展壯大的定心丸

李慧琼：將反映香港民營企業家意見
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▲分析指草案內容有利促進企業公
平競爭。圖為銷售人員直播推介農機
產品。 新華社 大公報記者馬靜整理

去年12月，民營經濟促進法草
案由國務院提請十四屆全國人大常委
會第十三次會議初次審議。據悉，民
營經濟促進法草案共9章78條，主要
包括總體要求、公平競爭、投融資環
境、科技創新、規範引導、服務保
障、權益保護、法律責任等八個方
面。

草案初審後，全國人大常委會法
工委將草案印發各省（區、市）人
大、中央有關部門以及部分高等院
校、研究機構和54個基層立法聯繫點
徵求意見；去年12月25日至今年1月
23日，草案在中國人大網全文公布，
向社會公開徵求意見。其間，共收到
249名社會公眾提出的574條意見和
30封來信。

發揮民營經濟在強國建設中作用
全國人大常委會法工委發言人辦

公室表示，各方面對制定民營經濟促
進法高度認同，對草案充分肯定，普
遍認為，將黨的十八大以來黨中央關
於促進民營經濟健康發展的重大方
針、政策和舉措上升為法律規範，對
於全社會穩定預期、振奮信心、凝聚
力量，推動高質量發展，發揮民營經
濟在強國建設、民族復興中的重要作
用，具有重大而深遠的意義，建議進
一步修改完善後盡快審議出台。

全國人大常委會委員、民建聯立
法會議員李慧琼昨日出發前往北京參
加全國人大常委會第十四次會議。她
表示，本次會議將主要審議民營經濟
促進法草案和民用航空法修訂草案，
並為即將召開的全國兩會作準備。

李慧琼指出，民營經濟促進法草
案即將進行第二次審議。現時有不少
香港人在內地就業、生活和投資，因
此內地法例的出台和實施對香港居民
同樣具有重要意義。

李慧琼表示，她將搜集並反映香
港及內地民營企業家的意見。一方

面，向全國人大講好香港故事，另一
方面，也希望香港社會各界能更好地
掌握人大常委會的議程及相關進展，
為促進香港與內地的經濟合作提供助
力。

被問及全國兩會期間是否會就中
美關稅戰問題向中央提出意見時，李
慧琼表示，要視乎審議內容，目前尚
未就關稅問題提出具體議案，但她認
為，中美關稅戰以及其他潛在的單邊
行為，可能為香港和內地經濟帶來挑
戰，呼籲特區政府與商界提前做好應
對準備。

草案亮點：公平競爭和支持創科
專家解析民營經濟促進法草案亮

點時指出，草案規定 「公平競爭」 ：
支持民營經濟參與國家重大戰略和重
大工程；明確建立暢通有效的政企溝
通機制；規定加強民營企業家權益保
護。同時，草案也支持科技創新：支
持民營經濟組織參與國家科技攻關項
目；向民營經濟組織開放國家重大科
研基礎設施；鼓勵公共研究開發平
台、共性技術平台為民營經濟組織技
術創新平等提供服務，推動產學研深
度融合等。

根據立法法規定，列入常委會會
議議程的法律案，一般應當經三次常
委會會議審議後再交付表決。二審之
後，全國人大常委會法工委還將進一
步徵求各方面意見，修改完善草案，
保證民營經濟促進法盡快審議出台。

•首次在法律中
明確民營經濟是推

進中國式現代化的生
力軍，是高質量發展
的重要基礎，是推動
我國全面建成社會主
義現代化強國、實現
中華民族偉大復興的
重要力量

•首次將 「兩個毫不動
搖」 寫入法律

•首次將 「兩個健康」
寫入法律

•首次將 「促進民營經
濟持續、健康、高質
量發展，是國家長期
堅持的重大方針政
策」 寫入法律

•首次將培育和弘揚企
業家精神寫入法律

•首次將支持民營經濟
組織參與國家重大戰
略和重大工程寫入法
律

•首次將支持有能力的
民營經濟組織牽頭承
擔重大技術攻關任務
寫入法律

•首次將禁止利用行政
或者刑事手段違法干
預經濟糾紛寫入法律

•首次將不得簽訂 「背
靠背」 條款寫入法律
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中國人民大學重陽金融研究院
研究員、合作研究部主任劉英接受
大公報採訪時表示，在發展新質生

產力方面，民營經濟大有可為。在法治化、市
場化、國際化的營商環境下，民營經濟促進法
的制定和出台能助力民營企業更好發展新質生
產力，對促進經濟高質量發展、建設高水平社
會主義市場經濟體制意義重大。

數據顯示，民營企業近年來創新水平不斷
提升。截至2023年底，國家高新技術企業、科
技型中小企業擁有有效發明專利213.4萬件，佔
國內企業總量的近四分之三。劉英表示，在技
術創新領域，民營企業貢獻突出，人們常用
「56789」 這5個數字形象描述民營經濟在中國
經濟社會發展中的重要作用，其在技術創新裏
的貢獻超70%。

劉英指出，創新是民營經濟在發展新質生產
力方面的核心，從科技創新看，民營企業研發投
入佔比頗高，在引領產業創新方面民營企業也貢
獻顯著，民營企業不僅活躍於科技創新、產業創
新、數字經濟與實體經濟融合發展等領域，在組
織創新、管理創新等方面也成果豐碩。

劉英指出，民營企業所致力追求的 「質
優」 契合新質生產力高科技、高質量、高效能
的特點。在傳統產業改造升級、新興產業如低
空經濟、人工智能布局以及未來產業等方面，
民營企業都積極作為。此外，在人才集聚上，
劉英指出，民營企業能吸引大量高端、複合型
人才，還能鍛造培養創新型人才，有力推動科
技、人才、教育以及科技、產業、金融間的良
性循環。 「民營經濟在發展新質生產力方面就
是主力軍。」 大公報記者馬靜

發展民營經濟，為何需要制
定一部專門的促進法？中國人民
大學公共管理學院教授許光建指

出， 「法治是民營經濟發展壯大最有效的 『定
心丸』 」 。

據悉，草案擁有多個 「第一」 。第一次在
法律中明確，民營經濟是社會主義市場經濟的
重要組成部分，是推進中國式現代化的生力
軍，是高質量發展的重要基礎，是推動我國全
面建成社會主義現代化強國、實現中華民族偉
大復興的重要力量。第一次將堅持 「兩個毫不
動搖」 寫入法律。第一次將促進 「兩個健康」
寫入法律。第一次在法律中明確，促進民營經
濟持續、健康、高質量發展，是國家長期堅持
的重大方針政策。

民營經濟促進法草案着力健全、完善民營

經濟組織市場准入領域公平參與市場競爭的制
度機制，規定市場准入負面清單以外的領域，
包括民營經濟組織在內的各類經濟組織可以依
法平等進入；對落實公平競爭審查制度、定期
清理市場准入壁壘、禁止在招標投標和政府採
購中限制或者排斥民營經濟組織等作出規定。
同時，草案還完善制度措施，降低制度性交易
成本，優化民營經濟投資融資環境。有民營企
業代表指出，草案諸多內容從法律層面保障民
營企業公平參與市場競爭，這更加堅定了民營
企業發展信心。

改革開放以來，我國民營經濟快速發展。
數據顯示，2012年至2023年，民營企業佔全國
企業總量由79.4%提高至92.3%、達5300餘萬
戶，個體工商戶由4000餘萬戶增加至1.24億
戶。 大公報記者馬靜

法工委：立法正當其時 修改完善後盡快出台
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哪吒興港
《哪吒2》不僅成為全球電影

史上現象級存在，也成為香港電
影史的一個里程碑。《哪吒2》在
香港、澳門正式上畫後，各區戲
院再現人龍，入場者不分年齡，
不少是一家老少齊捧場。《哪吒
2》不負眾望，首日票房657萬港
元，成為港澳電影史上動畫電影
票房冠軍和內地電影開畫票房冠
軍，至昨日中午票房已突破1000萬
港元。

哪吒在明代小說《西遊記》
中已出現。稍後的《封神演義》
將哪吒描繪為手握乾坤圈、身披
混天綾、腳踏風火輪、手持火尖
槍，淘氣活潑又威風凜凜的英雄
少年形象。此後，創作者們從中
汲取養分，相繼打造了諸多哪吒
經典銀幕形象，諸如《大鬧天
宮》、《哪吒鬧海》、《哪吒傳
奇》等等，成為幾代人的童年回
憶。2019年《哪吒1》面世，以
「煙熏妝」 顛覆傳統形象，票房

突破50億人民幣；蛇年賀歲《哪吒
2》人設更為豐滿，經典台詞 「若
前方無路，便踏出一條路；若天
地不容，便扭轉乾坤」 ，激發起

公眾的強烈共鳴。
哪吒與香港也有不解之緣。

1894年香港爆發鼠疫，香港各地用
不同方法抗疫。在深水埗，居民
相信是因為妖魔鬼怪作祟而導致
瘟疫出現，於是從惠陽迎請神通
廣大的三太子（哪吒）來驅邪鎮
妖。神奇的是，哪吒神像在香港
出巡後，疫情便停止了，當地居
民於1898年集資興建了三太子廟以
作紀念，大門對聯 「驅除癘疫何
神也 功德生民則祀之」 ，表達
了居民的感激之情。三太子廟於
1985年及2006年重修，如今是香港
二級歷史建築。

香港境內廟宇無數，中外神
祇眾多，三教九流皆有信眾，彰
顯香港作為中外文化藝術交流中
心的獨特魅力，也是 「香港無處
不旅遊」 的生動體現。從優秀中
華文化中汲取靈感，再以現代視
角重新演繹，可以賦予傳統以嶄
新的生命。去年打破香港電影史
票房紀錄的《破．地獄》，也是
源自道教殯葬文化。有理由相
信，香港繼續發揮創意，一定能
再創東方荷里活的輝煌。

改革推動破局 創新才能發展
全城矚目的新一份財政預算案即將

發表，財政司司長陳茂波昨日透露今年
預算案的封面顏色是 「湖水藍」 ，代表
未來發展是一片藍海，蘊藏無限機遇，
香港將以創新驅動經濟增長和傳統產業
轉型升級，在變局中不斷改革、搶佔先
機。預算案對推動香港發展至關重要，
各界期待，在內地創新發展千帆並舉的
情況下，香港要進一步主動作為，以深
化改革打開香港發展的新局面。

內地高質量發展呈現井噴狀態。
DeepSeek橫空出世、宇樹科技的人形機
器人亮相央視春晚舞台、 「黑神話：悟
空」 3A遊戲一鳴驚人，人們驚奇地發
現，近年來在創科獨角獸領域各領風騷
的 「六小龍」 ，竟然全部來自浙江省杭
州市，部分企業的領軍人物則畢業自浙
江大學。為何 「六小龍」 都在杭州孕育
成長而不是其他城市，一時間成為內地
許多城市的討論話題。

一眾創科明星企業在杭州扎堆出現
並非偶然。關鍵在於早作謀劃，搶佔先
機。中共十八大加快創新驅動發展格
局，並提出 「數字中國」 戰略，浙江省
抓住數字產業化、產業數字化賦予的機
遇，抓緊布局數字經濟等戰略性產業、
未來產業，在創新政策體系上不斷迭代

完善，包括成立之江實驗室，積極推動
類腦計算與腦機融合、新型芯片、人工
智能開源開放平台等前沿項目；規劃AI
產業園，形成 「算力基建—算法研發—
場景落地」 的新三角。在提供資金支持
的同時，瞄準科技成果轉化難問題，搭
建技術轉移轉化 「高速路」 ，杭州市技
術轉化中心為科技與企業搭起智能匹配
的橋樑。

杭州昂然崛起，其實是內地創新產
業 「萬馬奔騰」 局面的標誌性呈現。例
如，早有 「中國硅谷」 之稱的深圳市，
在AI和機器人方面的發展也出現新突
破，今年將開放逾百應用場景，設立
100億元的人工智能和機器人產業基
金，企業 「訓力券」 補貼最高1000萬
元。深圳市在人才濟濟的基礎上，持續
優化吸才政策，包括 「只收夢想不收租
金」 ，為初創企業助力；全市創新型產
業用房總面積933萬平方米，市區聯動
集中推出各類產業創新空間面積1600萬
平方米……

毫無疑問，內地城市在創新領域的
不斷突破，源自思想上的突破，積極轉
變理念和思維方式，敢於打破條條框
框，這對習慣於按部就班、注重程序正
確的香港來說，頗有借鑒意義。不破不

立，先立後破，香港加快推進河套香港
園區、新田科技城等重大創科項目建
設，最關鍵的就是進一步解放思想，勇
於拆牆鬆綁，果斷放下已經不合時宜的
傳統理念、路徑依賴和辦事程序，在土
地政策、引才政策、招商引資等各個方
面展現新作為、新風貌。

沒有思維、路徑、方法的創新，就
不可能有科技的創新、產業的創新，也
不可能有經濟的高質量發展。在香港面
對多年財政赤字下，新一份財政預算案
既要在開源節流方面有所作為，更要在
創新發展方面展現大局觀和切實作為，
殊為不易。北部都會區建設關乎香港的
未來，各界殷切期待特區政府在這方面
推出大手筆、展現大氣魄。發展局在用
地方面啟動 「片區開發」 模式、去年施
政報告提出的100億元 「創科產業引導
基金」 亦會提前成立，都展現了特區
政府的破局改革的勇氣，令人印象深
刻。

發展是時代的主題，改革是發展的
動力。香港雖然在創新方面錯過了一些
機會，但只要香港善用 「一國兩制」 下
的諸多獨特優勢，完全有能力後來居
上。新一份財政預算案將推出哪些改革
舉措，令人充滿期待。
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